

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2017)
Heft: 95

Rubrik: Droit : ah, si tante Charlotte l'avait su!

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ah, si tante Charlotte l'avait su !

Pourquoi devrais-je me soucier du règlement de ma succession ?
Nos lois ne sont-elles pas là pour cela ?



FABIEN PEIRY,
notaire à Bulle et à Granges-Paccot (FR)
swisNot.ch

Il existe certaines constellations dans lesquelles l'adoption de dispositions pour cause de mort serait particulièrement indiquée, voire louable. Voici trois exemples non exhaustifs.

1 TANTE CHARLOTTE, 80 ANS, CÉLIBATAIRE, SANS DESCENDANT

La succession d'une personne célibataire, sans descendant, est attribuée à ses père et mère, respectivement aux descendants de ceux-ci. En l'absence de père et mère, ce qui est souvent le cas des personnes âgées, tante Charlotte disposait d'une liberté totale dans ses attributions successoriales. Toutefois, cette dernière n'a pas pris la peine de le faire et, aujourd'hui, son hoirie est composée de nombreux membres de sa famille qui, tous, doivent prendre des décisions à l'unanimité afin de régler la succession. Tante Charlotte ne l'aurait sans doute pas souhaité ainsi et aurait certainement su à qui attribuer sa collection de tableaux ou son appartement dans lequel elle vivait à Lausanne...

2 PIERRE ET MARIE, LA CINQUANTAINE, CONCUBINS, SANS ENFANT

En cas de décès de l'un d'eux, Pierre et Marie n'ont aucun droit légal dans la succession de l'autre, quand bien même ils vivent ensemble depuis plus de 25 ans. Il est dès lors important, notamment s'ils sont propriétaires de leur logement, que les concubins s'interrogent sur les mesures à prendre pour qu'ils puissent, le cas échéant, affronter dans les meilleures conditions le départ de l'autre, et de se renseigner en parallèle quant à leurs droits liés en matière d'assurances sociales ou d'assurance vie (hors succession).

3 PAUL ET JEANNE, MARIÉS, CHACUN PARENT D'UN ENFANT ISSU D'UNE PRÉCÉDENTE UNION

Dans le cas d'un remariage, les nouveaux conjoints deviennent héritiers l'un de l'autre à hauteur d'une demie (en sus de la participation au bénéfice résultant de la liquidation du régime matrimonial). Or, si Jeanne décède la première, la moitié de son patrimoine ira de ce fait à Paul et, lorsque celui-ci décèdera à son tour, le fils de Jeanne n'aura alors aucun droit dans la succession de ce dernier, puisque celui-là n'est pas son père. L'ordre chronologique des décès aura donc eu pour effet de « transférer » le patrimoine d'une famille à l'autre. Cet effet pervers pourrait être évité en rédigeant un testament.

COMMENT RÉDIGER UN TESTAMENT ?

Rien de plus simple que de rédiger un testament, à condition toutefois de respecter les règles de forme suivantes.

- Le testament doit être rédigé **entièvement à la main**.
- Il doit être **daté et signé**.
- Il n'est **valable que pour son auteur**, le testament conjonctif, signé à deux, est nul !
- Tous les **supports** sont acceptés (lettre, carte postale, simple papier).
- Tous les **instruments d'écriture** à la main sont utilisables (stylo, crayon, plume).
- Les **ratures** ne rendent pas les dispositions nulles.

Le choix des mots et du contenu peut avoir des conséquences importantes. Il est dès lors conseillé de soumettre le texte envisagé à une personne disposant de connaissances particulières en matière de succession.

LES BONNES QUESTIONS

- **Ma situation nécessite-t-elle la rédaction d'un testament ?**
- **Mon testament est-il entièrement rédigé de ma main, daté et signé ?**
- **Ai-je choisi les bons termes et est-ce que ma volonté ressort clairement de mon testament ?**